

EL AVISADOR

SEMANARIO DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS

A una columna, línea. 0'25 pt.
A dos. 0'30 »
Comunicados, reclamos, esque-
las de defunción, etc. á precios
convencionales.
LOS PAGOS ADELANTADOS

SANTONA
Trimestre. 1 pts
Semestre 1'75 »
FUERA DE SANTONA
Trimestre. 1'25 »
Semestre 2 »
ULTRAMAR
Semestre 4 »

AÑO VII

REDACCIÓN
Calle de Renteria Reyes núm. 1.
No se devuelven los originales.

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.
Santona 28 de Abril de 1901

ADMINISTRADOR
Se suscribe en la imp. de Fermín Hernández
Calle Renteria Reyes núm. 1

Nº. 315

Feria de ganado en Puente de San Miguel

Los días 9, 10, y 11 de Mayo se celebrará la de *San Gregorio*, en el mismo ferial donde tiene lugar la de San Miguel en el mes de octubre.

No necesita encomiarse las buenas condiciones que reúne el pueblo; el solo hecho de haberse vendido más de 500 reses al año primero de su creación, es más que suficiente para que los ganaderos y compradores concurren á tan pintoresco pueblo. El día 12 del mismo mes habrá concurso de jugadores de bolos; adjudicándose tres premios en metálico á los que méjor se defiendan.

SEÑORES PROPIETARIOS Y ARQUITECTOS CALEFACCION A DOMICILIO

Lo más cómodo y económico de cuanto se conoce; lo más sencillo en su manejo; el 70 por 100 de economía sobre todos los sistemas de calefacción, sistema á vapor sin presión de los SRS. GROUVELLE Y ARQUEMBOUR; DE PARIS.

Automóviles, motocicletas, omnibus, camiones, etc.

DION-BOUTON DE PARIS

Los más sencillos en su manejo, económicos en adquisición y consumo, etc.

Grandes premios en la Exposición Universal de 1900.

Material de ferrocarriles, tranvías, minas etc.

Representante, en el Norte de España.
G. URIARTE—BAILEN 41, BILBAO.

VINOS

comunes, finos de mesa, licores de procedencia legítima de los cosecheros.

Vinos embotellados de GONZALEZ DIAZ.—ROIG.—

MARQUES DE TERAN «LA VINÍCOLA».

Almacén y escritorio, Hurtado de Amézaga núm. 1.

González Diaz y Comp.^ª—BILBAO.

Carbón de piedra, sal molida y en grano, aceites y vinagres.

PREPARACION

para los exámenes de ingreso en el *Bachillerato y Comercio*.

Precios convencionales

En esta imprenta darán mas detalles.

Se vende

en el casco de esta villa una huerta con árboles frutales de todas clases.

Informará don Lucilo Bravo.

DICTIONARIO ENCICLOPÉDICO se vende por poco dinero.

En esta imprenta informarán.

ÉRAMOS POCOS....

Muchas peticiones hemos hecho al Ayuntamiento; todas ellas justas y que exigen atención extremada y resolución pronta. Pocas muy pocas han sido atendidas y remediadas por los ediles. Hoy surge una mas, hoy llamamos la atención de los concejales sobre el problema que se avvicina.

Se nos ha asegurado que dentro de pocos días (quizas á la hora en que estas líneas vean la luz, ya se habrá hecho) se elevará considerablemente el precio de la carne.

Creemos que un pueblo elije sus representantes y administradores para algo mas que para ir á la sesión y discutir tal ó cual modificación en una casa, tal ó cual socorro á un necesitado.

Creemos que el ayuntamiento debe ocuparse de todo lo que el pueblo necesita y de las mejoras que la opinión pública pide.

Cuestión es la que hoy presentamos al municipio, de vital interés; asunto de tal monta que no cabe demorarlo; ¿hay alguna razón en que fundamentar ese aumento de precio? no; ¿ha elevado el Concejo ó el arrendatario la tarifa de consumos? nada sabemos; si ello es así, si no hay motivo para tal subida mas que el capricho de unos cuantos; es justo, es racional que ante el capricho de unos pocos haya de doblegarse un pueblo entero?

Nada de demoras, nada de acuerdos en sesión que por muy pronto que quieran llevarse á la práctica llegará tarde; nada de esa rutina, fuera esos moldes viejos y gastados; energía y rapidez es lo que hace falta. Energía para combatir y rapidez en la pronta aplicación del remedio es lo que el pueblo pide. No nos contentemos con disculparnos de que hoy por hoy no existen confirmados nuestros asertos; tarde ó temprano pueden verificarse y para tal ocasión deben haberse tomado toda clase de medidas.

Favor para el pobre pueblo, favor para el honrado trabajador y el laborioso mariner que como todos, contribuyen á sostener las cargas municipales. Ya que el pueblo paga y paga una parte de lo que gana con riesgo de su vida, de justicia, de derecho es que á ese pueblo, á ese trabajador no se le abandone, no se le empuje al abismo de la miseria y del hambre mirando con indiferencia como se agotan sus fuerzas y como languidecen faltos de energía, los brazos que con poderoso esfuerzo han atendido al sostenimiento del erario público y á la manutención de una familia.

¡Levántese el municipio, cual nuevo Lázaro! Despierte del letargo en que yace y oiga una vez siquiera la voz de un pueblo que á el acude pidiendo apoyo en su justa pretensión.

DE CAZA Y PESCA EL TALISMAN

Dos gachos del arpa que estaban cogorzas, al salir de la tasca á taberna armaron camorra Por ná mayormente; por mor de unas copas que debía pagar uno ú otro. se armó la gran bronca. El uno le larga al otro dos sopas, pa probar la razón que le asiste; el otro se amosca y con mala idea, la revancha toma atizando un mordisco al cofrade con furia tan loca, con ira tan ciega con rabia tan honda que sacó la nariz del colega, sangrando en la boca. Leído, este caso que tanto emociona es preciso tomar precauciones porque hay... ¡¡nasofobia!!!

En Colonia, han encarcelado á un adolescente por introducirse sin permiso en la habitación de la criada.

Cuentan que la maritornes al apercibirse de la intrusión del pollo, comenzó á gritar desafortadamente.

Sorprendido el D. Juan contestó á las preguntas que le hicieron «que había ido á buscar una petaca»

¡Oh! ¡sublime candor!

Lo más triste del caso es que ha sido condenado á 1200 marcos de multa.

¡Cara petaca!

Esto bastará á probar al *Colonio* adolescente que el fumar no es conveniente porque es muy caro el fumar.

Los picadores de toros amenazaron con la huelga.

Los empleados de tranvías de Madrid, están en huelga.

Los plantadores de caña han estado, están ó estarán... en huelga.

Todo el mundo se declara en huelga menos los guardias de orden público de la Villa de Santona.

Propongo al Sr. Alcalde que se incóe el oportuno expediente para conceder á estos pacíficos empleados una recompensa.

Que les den la medalla de *sufrimiento* por la Patria.

¿Hace?

¡Alzáos fantasmas vanos!

y os volveré con mis manos a vuestros lechos de piedra.

¿Y los fantasmas, qué?

Pues nada que no se alzaban. Señor Alcalde; que los patios del pueblo están convertidos en estorcoleros.

Señor Alcalde que la Plaza de San Miguel es un lago en tiempo de lluvias.

Señor Alcalde: que el reloj municipal está más negro que el porvenir.

Ver á aquella mujer y perder por completo el dominio de si mismo, todo era uno. Cuando estaba lejos de ella, soñaba con el precioso momento en que la volvería á tener ante sus ojos. Cuando estaba á su lado desaparecía para él el mundo; no había mas sol que aquellos ojos negros, no existían más flores que aquella boca de labios muy rojos como pétalos de un clavel, no concebía más armonía que el habla mimosa y acariciadora de aquella mujer: para ella eran todas las miradas de nuestro hombre; miradas de avaro codicioso; miradas de fiera que se relame antes de empezar el sangriento festín, antes de hundir su zarpa brutal en las palpitantes entrañas de su víctima.

La seguía como la sombra al cuerpo, la seguía al paso como emboscado enemigo y acechaba sus movimientos cual el ave de rapaña á la paloma.

Estrechaba cada vez mas el cerco; la red tenue que al principio tendiera, iba multiplicando y fortaleciendo sus mallas y lo que empezó por pura coquetería de muger trazas tenia de acabar en caída espantosa de una virtud.

Muy cerca de ella, tan cerca que casi se confundían sus alientos, fijos en los de ella sus ojos de sátiro le hablaba muy bajo, tan bajo que su conversación era apenas perceptible para los mas próximos y en aquella mirada, en aquellas palabras galantes y acariciadoras iba envuelta su ánsia de amor como entre las perfumadas flores se arrastra silencioso el reptil.

Ella tomó al principio como inocente pasatiempo lo que de veras él aparentaba sentir y jugó tambien con el placer de un niño que tanto mas goza; cuanto mayor es el peligro á que su juego le expone. Jugó y cuando más dichosa era en sus juegos, comprendió la verdad, (hermosa unas veces, pero aterradora y odiosa otras) quiso retroceder; hizo esfuerzos inauditos por desasirse de los tentáculos del monstruo pero se debatió en vano bajo sus garras, su voluntad se estrelló contra aquella voluntad más fuerte que la suya por ser el vicio quien la guiaba y asustada viendo ante sus pies el precipicio en que iba á despeñarse hizo el último esfuerzo pidió tregua en la lucha antes de rendirse; tregua que le fué concedida no por generosidad sino por hacer más glorioso el triunfo y con la seguridad de la debilidad de su resistencia

Lejos de aquel hombre, se sentía capaz de luchar, sentíase fuerte, dispuesta á revelarse contra el poder de su mirada y á hacerse respetar; veía en torno de si á los suyos y su proximidad le daba alientos; en caso de apuro podía llamarlos en su auxilio.

Mas de una vez se le ocurrió decirles cuanto le ocurría pero temía que su confesión adelantase la catástrofe. Podían ser sus revelaciones el golpe mortal para su padre, para aquel viejo que en pos de ella recorría el mundo y que por ella se sacrificaba; tenía hermanos que en un momento de arrebató, ciegos de ira al conocer el ultraje que á ella querían inferirle se perdieran para siempre. Ella sola bastaba, ella haría comprender á aquel hombre hasta donde llega el valor de una mujer honrada. Pero ¡ah! aquellos propósitos, vinieron á tierra, se derrumbo el castillo de naipes de aquellas ilusiones bajo el impulso del huracán de aquella pasión y la ha poco fuerte, la mujer enérgica de un momento antes dejó su plaza á la infeliz víctima temblorosa y tímida ante el seductor,

Mas que por energía moral, luchó por pudor; por ese sentimiento innato en la mujer y lo que antes no hiciera la presencia de áni-

mo, lo consiguió entonces el temor, la vergüenza y la candidez.

Es poca la fortaleza de la roca para resistir de continuo el bravo empuje de las olas y poca y muy débil fué la resistencia que pudo oponer su candor de virgen al brutal empuje de la bestia humana. No podía más; iba á rendirse, lanzó el grito de angustia, pidió gracia con acento desgarrador.

—¡Por su madre!—dijo—y aquel monstruo que ante el nombre de Dios no cediera, aquel sátiro que no cejara ante el poder de una inocente, se alejó humillado y mohino con la cabeza baja muy baja, no tanto para esconder su vergüenza como por ocultar dos lágrimas que brillaban en sus ojos hijas del recuerdo de la santa mujer que le dió vida y le enseñó á ser caballero.

Sola ya, cayó la pobre víctima de rodillas y hundió su mirada en el espacio infinito como si quisiera hacer llegar al mundo de lo inmaterial las frases que atropelladas salían de sus labios.

—..... ¡Gracias madre! te debía la vida y desde hoy te debo la honra.

Q.

D. Manuel Bermeosolo

Quando en el pasado número dábamos cuenta á nuestros lectores de la ligera mejoría experimentada por nuestro malogrado amigo Sr. Bermeosolo, estábamos muy lejos de figurarnos que aquella misma tarde había de dejar, el pobre, de pertenecer al mundo de los vivos.

En lo más florido de la juventud; cuando con su inteligencia y con su trabajo se había abierto un porvenir, que le sonreía; querido de todos, de todos apreciado por las excepcionales dotes que le adornaban, vino la Parca traidora á cortar el hilo de aquella existencia que no se empleaba más que en el bien, y á sumir á su amante familia en el mas hondo de los desconsuelos.

Era el finado licenciado en ciencias; inventor de la Sociedad de Mareantes de este Puerto; segundo teniente alcalde de este Ayuntamiento; y aparte de estos títulos oficiales, era un buen hijo, un excelente amigo, un consecuente patriota, un administrador honrado y fiel de los intereses del común y de los particulares que á él se habían encomendado.

Y todo esto desaparecido en breves horas. borrado en cortos instantes.....

Su entierro, fué una verdadera manifestación de duelo, y nunca mejor que ahora empleada la palabra obligada en estos casos.

El cortejo fúnebre, presidido por el señor don Ambrosio Herrería, hermano político del finado, don Agustin Alonso, Alcalde, don José de la Fragua primer Teniente Alcalde y casi todos los Sres. Concejales, lo formaban personas de todas las clases de la sociedad. El féretro, elegante y severo, al que daban guardia de honor empleados del Ayuntamiento, y sobre el que se destacaba magnífica corona de rosas de té, último tributo rendido al malogrado compañero por los que con el compartieron los penosos deberes de la administración de los intereses del pueblo, era seguido por incalculable muchedumbre, ávida de rendir el último tributo al que en vida había sido amigo de todos y padre de los desvalidos.

Las cintas fueron llevadas por el señor Elguero, en representación del Ayuntamiento; señores Blanco, (don Francisco y don Manuel) y señor Medialdea, en representación de la familia y amigos del finado, y señores Martínez (don Pascual) y Martínez (don Celestino) en representación de los profesores del colegio, y sociedad de Mareantes, respectivamente.

Con religioso silencio fué el fúnebre cortejo siguiendo los restos del inolvidable Bermeosolo y al entonarse el último responso vimos más de una lágrima correr por los curtidos rostros de más de un viejo lobo de mar, al que el fragor de la tormenta no ha conseguido arran-

car un gemido de dolor, ni ha conmovido jamás el grandioso espectáculo de una galería.

¡Descanse en paz el querido amigo, y reciba su distinguida familia el testimonio elocuente y sentido de nuestra condolencia!

Rápida

Sobre el verde tapete caía de lleno la luz de las lámparas arrancando brillantes destellos de las piezas de oro y plata que juntas con los montones de billetes de banco hacían asomar codiciosas miradas á los ojos de los jugadores.

Como alrededor de todas las mesas de juego, podíase observar allí la exactitud del viejo refrán: «el rostro es el espejo del alma» velase al jugador apasionado que con su *carne* y su lápiz apuntaba ansioso todas las jugadas, esperaba la combinación estudiada horas y horas en su despacho y.....perdía casi siempre; caras satisfechas y caras tristes, brazos nerviosos y pecheras arrugadas por haberse crispado involuntariamente las manos sobre ellas.

Sentado á la derecha del banquero y apoyados los brazos sobre el tapete, había un caballero ni joven ni viejo y que á pesar de apuntar cantidades considerables, no dejaba retratar en su rostro de hielo las impresiones que su pérdida le producía: perdía siempre y una banca sucedía á otra y en todas dejó cantidad suficiente para hacer la felicidad de un pobre; desaparecían los billetes uno tras otro y ni un músculo de su cara se contraía; con estóica indiferencia sentía el lúgubre aleteo de la mala suerte sobre su cabeza: sus brazos cruzados descansaban sobre la mesa y solo su mano derecha moviéndose automáticamente dejaba de cuando en cuando las posturas sobre el tapete.

Concentróse sobre él la atención de toda la sala, era de admirar mas que la fortuna que perdía, su inmovilidad incomprensible.

Quedábale un billete: su cartera vacía semejaba desagrada persona: la mano moviése tranquilamente y el billete quedó colocado en el cuadro de juego: perdió y levantándose de su asiento dirigióse á la puerta.

Un grito de espanto acompañó estos movimientos: vieranse sus dedos manchados de sangre y en el espacio antes cubierto por sus brazos faltaba el tapete arrancado por sus uñas.

X.

RUBIAS (1)

Cantor de los ojos negros y de las obscuras crenchas: Cumpliendo lo prometido heme ya aqui en la palestra, dispuesto á medir mis armas con usted, en pró de la idea de que se llevan la palma y el diploma de belleza las niñas de ojos azules y de doradas guedejas en vez, como usted pretende, de llevarlo las morenas. No he de hacer grandes esfuerzos ni he de extenderme en la réplica, pues los argumentos sobran cuando la razón se ostenta. Escuche, pues, mi alegato; y si no cambia de idea y proclama en todas partes, aqui, en Betanzós y en Cuenca, que son las mugeres rubias el *summum* de la belleza, ó no tiene usted buen gusto ó ha perdido la *chaveta!*

* * *

(1) Y conste no es el señor Rubias (D. Gabriel.)

A usted lo negro le atrae, le subyuga y le marca, como marea y seduce el abismo. En su ceguera canta usted al color negro, y no tiene usted en cuenta que según dicen los sábios, y la Óptica nos enseña lo negro no es color, es precisamente la ausencia de todo color. Por tanto bien claramente se muestra que lo que á usted le fascina, y lo que á usted le embelesa, y lo que á usted le subyuga en las mugeres morenas —cabellos como la endrina y ojos como la tormenta— es... nada; falta de luz, falta de color, tinieblas.

Apartate de esto, es lo negro lo mas triste de la tierra. Son negros los crespones funerales que cubren las paredes de la Iglesia cuando sus altas bóvedas conmueven los imponentes ecos del *Requiescat*.

De la viudez y la orfandad las tocas tambien son negras, como el abismo, como las penas.

Negros son esos antros misteriosos donde el crimen se fragua y se concierta, y en negras noches el puñal se blande sobre la pobre víctima indefensa.

La nube que en su seno guarda el rayo tambien es negra, como la duda, cual la miseria.

Son negras esas ondas encrespadas que con la altiva nave juegan y la sepultan luego en el abismo, en medio del fragor de la tormenta.

El alma del cobarde y del malvado tambien es negra, como la duda, cual la miseria, como el abismo, como las penas.

Todo, en fin, lo más sombrío y más triste de la tierra es del color de los ojos que V. ensalza y celebra.

Halla usted *sublimidades* en donde solo se encuentran desolación, ruinas, lágrimas, espanto, dolor, miserias.

Y la sal que usted pregona, que es, en resumidas cuentas, sinó cloruro de sódio, ó combinación escueta de un ácido con un óxido?

De donde resulta, que esa propiedad que V. asigna á las mugeres morenas será importante en la industria de salazón de la pesca, ó será importante en Quimica ó en todo lo que usted quiera, pero no tiene importancia respecto de la belleza.

Y ahora vamos á hablar algo de las rubias: conquie atienda

* * *

Tienen las mugeres rubias ojos de color de cielo y en sus cabellos dorados del astro-rey los reflejos. Es el azul el color más bonito del espectro, y es azul lo más preciado; lo más puro, lo más bello.

Son azules las ricas colgaduras que cubren las paredes de los templos cuando en sus altas bóvedas resuenan del hermoso *Magnificat* los ecos.

Son azules las ondas transparentes del arroyuelo, como el miyosotis, como los céfiros.

Azules son los mantos de las Vírgenes que Miguel Ángel trasladó sus lienzos y el inmortal Murillo nos legara como muestra grandiosa de su génio.

Es azul de las púdicas doncellas el dulce sueño, como la aurora, como los cielos. Son azules las ondas del Cantábrico cuando sus crestas riza, blando, el viento

y bordan las arenas de la playa de encajes primorosos y soberbios. Es azul el riquísimo zafiro costoso y bello, como la aurora, como los céfiros, como el meyosotis, como los cielos.

Lo azul es lo immaculado, lo incorruptible, lo etéreo, lo intangible, lo impalpable, lo delicado, lo angélico.

Tiene la rubia en sus ojos grandes, rasgados y bellos algo inmaterial, que aparta de los placeres terrenos y eleva el alma hacia arriba, hácia Dios, hácia los cielos.

Por eso el gran Praxiteles eligió como modelo de sus vestes inmortales á las rubias: y por eso todos los grandes artistas y todos los grandes génios eligen el tipo rubio, y nunca el tipo moreno, en sus grandes creaciones, admiración de los tiempos.

He acabado; me he extendido más de lo que deseaba; pero antes de terminar he de hacer, Señor Quirama una advertencia. Que conste que toda esta perorata que me ha obligado usted á hacer en pró de las rubias, nada, tiene que ver con que yo sea rubio, ¡que caramba!

Yo sé de sobra apreciar como el primero, una cara de las que le vuelven loco á cualquier mortal, ya vaya mostrando unos ojos negros, tan negros como las alas del cuervo, ó unos azules como la azurita. Y basta porque si sigo escribiendo no termino hasta mañana.

Ferdinandus.

¡ANDE LA TIGERA!

—Mira Pipi; ahí viene Lopez ¡Cuidado que se ha puesto tonto desde que habla con Pepita!

—Pues no sé en qué puede fundar el orgullo. Mira que si hay mugeres feas, Pepita es de las mas *colas* que existen.

—Si; díselo y verás lo que sucede. Tocarle la novia es matarle

—¡Que barbaridad!

—¡Jesús! ¡que cursis!

—¡Quiénes?

—Las de Chuchez; fijate en el sombrero de la mayor; parece una cesta de verdura.

—¡Que ancha va la madre!

—¡Como que lleva á su lado dos hermosuras!

—¡Donde me dejas al pretendiente de la Puri?

—Otro memo; ese cree que es Capitán General.

—Poco menos, con el tiempo...

—Si, se hará viejo.

—¡Que golpes tiene esta Angelita!

—¡Gracias hija! Oye ahí viene los de la goma!

—De la... que?

—De la goma, mujer; pareces tonta. Mira Julio; con seguridad que ha estado dos horas haciendose la raya; me da cien patadas ese tipo

—No se como hay quien se deja acompañar por esos estúpidos

—Ya, ya; mas vale ir sola...
 —Si; es mas espantosa todavia...
 —Como se conoce que lees a los poetas!
 —¡Yo! ¡quita allá eso lo leí en una hoja de calendario; para leer estoy yo! tengo mucho que hacer ¡para ponerme a leer *versuchos!* estoy haciendo ahora un vestido para la muñeca de Luisita; además tengo que escribir muchas cartas...
 — ¡Cartitas eh?
 —No seas maliciosa; no me ocupo de novios, me dan asco esos pegajosos; parecen moscones, todo el día zumbando al oído y siempre lo mismo «es V. muy mona» y siempre igual mimica; la mano en el bolsillo los paisanos; en el puño del sable los militares: los ojos en blanco
 —¡Ja, ja! ¡que gracia!
 —Vámonos a casa; está el paseo muy aburrido
 --Vamos
 Desfilan las de la tigre y Jeremías dice al paño «Vamos a ver Rodríguez: no-te-tires Reverte...»

AL PIE DEL ANDAMIO

¿Vas a mirarme a la cara?
 ¿Quién levantar la cabeza
 y no mirarte las faldas
 y no llorar Eluteria?
 Vamos a ver ¿que te pasa?
 quien t' ha contao a ti esa
 camelancia? no seas burra
 y oye lo que dice menda.
 Vamos a ver que t' ha dicho
 esa arrastrá sinvergüenza?
 ¿que estás así... por lo libre
 sin pensar pa ná en la iglesia?
 Bueno; pues no l' hagas caso
 ¡dile que vaya a... su tierra!
 tu eres guapa, tiés salero,
 tiés pupila, tiés decencia
 tiés un hombre que te quiere
 tiés dos hijas que te besan
 y s' agarran a tus ropas
 alargando la cabeza
 pa pedirte una caricia
 que les dé la vida. Echa
 el pesar a las costillas
 y sonríete princesa
 ven acá dame un abrazo
 y... ¡que venga lo que quiera!

Las mañanas del Concejo

Sesión subsidiaria del 24 de Abril de 1901

Presidida por el Alcalde señor Alonso, y con asistencia de los concejales señores Fragua, Herrería, Lopez, Castillo, Gallego y Barredo, tomándose los siguientes acuerdos:

La Corporación hizo constar el profundo sentimiento que la embargaba por el fallecimiento del digno 2.º Teniente de Alcalde don Manuel Bermeosolo y acordó enviar el más sentido pésame a la familia del expresado Señor.

A tenor de lo dispuesto en el artículo 52 de la Ley Municipal se procedió a la elección del cargo de 2.º Teniente de Alcalde resultando elegido D. Ambrosio Herrería por seis votos y una papeleta en blanco.

Acto seguido se procedió a la elección del cargo de Suplente de Procurador Síndico resultando elegido por 4 votos D. Apolinario Barredo.

Se leyó una cuenta del Sr. Notario que importa 40 pesetas la cual quedó pendiente de resolución.

Se acordó satisfacer a la Zona de reclutamiento de Santander la cantidad de 39 pesetas 50 céntimos por socorro suministrados al

mozo José Serrano durante el tiempo que estuvo en observación.

En vista de la comunicación dirigida a la Alcaldía por el Sr. Comisario de Guerra de esta Plaza y Sr. Registrador de la propiedad de este partido en la que trasladan la Real Orden por la cual se dispone que el Ayuntamiento de esta Villa debe satisfacer los derechos de inscripción de las escrituras de permuta y reconocimiento de derechos otorgados entre este Ayuntamiento y el Ramo de Guerra, se acordó satisfacer el importe de dichos derechos que asciende a la suma de 568 pesetas 90 céntimos.

Se acordó satisfacer el importe de la minuta de honorarios presentada por el Dr. Santa Marina y darle las gracias por no hacer constar en la misma los derechos que le corresponden como Subdelegado de Medicina.

En vista de la solicitud presentada por D. Fausto Gonzalez se acordó concederle temporalmente la sepultura que en el cementerio Municipal ocupa el cadáver de su padre político.

Pasó a informe de la Comisión de Hacienda la cuenta presentada por el Sr. Depositario de la inversión dada a las 500 pesetas que para menudas atenciones tiene recibidas, y se acordó proveerle de otras 500 con análoga aplicación que las anteriores.

En vista de la comunicación dirigida al ayuntamiento por el Sr. Maestro de las Obras municipales se acordó autorizar a este para que demarque y situe en la forma que propone la edificación que pretende ejecutar D. José Santa Marina.

Se acordó autorizar a la Alcaldía para que adquiera 5 cajas de cal con destino al cementerio municipal.

A propuesta del Sr. Barredo se acordó que la Comisión de luz eléctrica se sirva informar sobre el traslado y aumento de algunas luces en el alumbrado público.

Y por último a propuesta del Sr. Herrería se acordó que el Sr. Maestro de las Obras municipales se sirva informar respecto al estado en que se encuentra la Capilla del barrio de Piedrahita.

NOTICIAS

Con objeto de no entorpecer la marcha de nuestra administración, rogamos a nuestros suscriptores de fuera de esta Villa, tengan la bondad de no retrasar sus pagos.

El sábado se verificó en esta Villa la junta formada por el Alcalde presidente el Secretario del Gobierno Militar, Presidentes de las Sociedades de recreo y Director del Colegio y otras personalidades con objeto de interesar de los poderes públicos el indulto de los sentenciados a la última pena con motivo de los crímenes del Penal.

Hemos visto con gusto que se ha remediado lo que denunciábamos respecto al alcantarillado.

Igual que censuramos lo que digno de censura vemos, así aplaudimos sin reservas lo que como esto encontramos merecedor de aplausos.

Segun nuestras noticias en la semana próxima se estrenarán en el teatro del Casino varias obras de conocidos y aplaudidos escritores de la localidad.

Les prometemos un lleno y muchos aplausos.

Por exceso de original nos vemos obligados a retirar varios trabajos de colaboración y la crónica del Teatro.

Lamentamos este último contratiempo pero lo haremos en números sucesivos.

Procedente de Portugalete llegó a esta Villa nuestro apreciable amigo D. Julian L. Bustamante socio capitalista de la Compañía «Electra Castellana»

Se encuentra casi por completo restablecido de la enfermedad que padecía, el segundo de los hijos de nuestro estimado amigo señor Mediano.

Conduciendo un convoy de pólvora marchó al Ferrol el primer Teniente de Andalucía D. Marcial de la Cagiga y Saenz de Marrayquin.

Ha ingresado en el Cuerpo de Carabineros el teniente que fué de Andalucía D. Augusto Galdin.

Deseámosle felicidades en su nuevo destino.

Hemos tenido el gusto de saludar en nuestra redacción a nuestro querido amigo D. Gorgonio Uriarte, redactor que fué de este semanario.

Elegantemente encuadradas, se venden por poco dinero las obras siguientes: «El juicio Errante» «Los Mosqueteros» «La mujer ofendida» «El vizconde de Bragelonne» «El año Cristiano» y por la mitad de su precio «La Historia de España» por don Modesto Lafuente, que consta de 25 tomos, nueva.

La Compañía del ferrocarril de Santander a Bilbao anuncia que, con motivo de las corridas de toros y demás festejos que se celebrarán en Bilbao el próximo domingo 28 y el jueves 2 de mayo, ha dispuesto que dichos días circulen, además de los trenes ordinarios los siguientes trenes especiales: uno que saldrá de Santander a las 7 y que admitirá viajeros en las estaciones de Santander, Maliaño, Astillero, Orejo, Hoz de Anero, Gama, Treto, Marrón, Gibaja, Carranza, Traslaviña, Aranguren y Sodupe, que llegará a Bilbao a las 10-16; y otro que regresará a Santander a las 20-7 (8 7 noche) y que llegará a Santander a las 23-48 (11 47 noche)

Los precios para todos los trenes que circulen estos días serán muy reducidos para los billetes de ida y vuelta. Los especiales solo llevan 2.ª y 3.ª

Después de terminada su licencia llegó a nuestra Villa procedente de Barcelona, nuestro querido amigo D. Domingo Ramos Ordoñez, Capitan del Regimiento de Andalucía.

Ayer Sábado no se recibió en Santoña la correspondencia de Madrid.

No sabemos la causa de tal falta.

Después de dada la noticia que encabeza esta sección: llegan a nosotros detalles de la reunión celebrada en Santander para impetrar el indulto de los reos del Penal. De dicha jun-

ta formó parte el ilustrado corresponsal del «Liberal» en esta villa, cuyo señor llevaba también la representación de nuestro modesto semanario.

A todas estas gestiones que se hacen para conseguir el perdón de los desgraciados presos hay que agregar el sentido telegrama que a continuación insertamos, enviado a Madrid por el digno e ilustrado profesor del Colegio de Manzanedo, señor Mediano quien en la vista de la causa ejerció de presidente del jurado que sentenció a los reos que hoy se quiere arrancar a la muerte.

«Mayordomo mayor Palacio.

Ruego vuestreca eleve a S. M. la más ferviente súplica en demanda de indulto para estos reos de Santoña.

Presidente del Jurado que justiciero reconoció su culpabilidad, un sentimiento de profunda conmiseración me impulsa a solicitar su perdón con todo el anhelo de mi alma.

Mariano Martínez Mediano.»

De desear es que tengan un feliz éxito tan caritativas y humanitarias instancias.



LA PROTECTORA

Compañía de Contraseguros Terrestres y

Marítimos

Fundada en 1896

UNICA ESTABLECIDA EN EL NORTE DE ESPAÑA

Dirección general y oficinas: Ribera 3. I.º
Bilbao

El Contraseguro es el necesario complemento del seguro; como consecuencia de esta afirmación todo asegurado debe estar contrasegurado si quiere tener sus intereses bien garantizados.

Esta Compañía, en el periodo tiempo que lleva de existencia, ha demostrado la rectitud y seguridad con que realiza sus operaciones y la exactitud con que cumple sus compromisos, habiendo adquirido por esto el mayor crédito en la opinión pública.

Son muchas las pólizas de seguros que ha retificado y varios los siniestros en que ha intervenido; consiguiendo para sus abonados un resultado breve y satisfactorio, según estos mismos lo han hecho conocer, agradecidos en la prensa periódica.

IM. DE EL AVISADOR SANTOÑA.


 EL SEÑOR
D. MANUEL BERMEOSOLO Y DIAZ
 LICENCIADO EN CIENCIAS-FISICO-QUÍMICAS
 PROFESOR, PÉRITO MERCANTIL Y SEGUNDO TENIENTE DE ALCALDE DE ESTA VILLA
Falleció el día 21 de Abril de 1901
A los 35 años de edad
 Después de recibir los Santos Sacramentos
 R. I. P.
 La Excm. Señora Doña María Manjon Viuda de Salinas, El Ayuntamiento de Santoña, su desconsolada madre Doña Trinidad, sus hermanos Doña Rosario D. Eduardo, hermano político D. Ambrosio Herrería sobrinos, tios, primos y demás parientes:
Suplican a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios en sus oraciones.
 Santoña 28 de Abril de 1901.
 Todas las misas que se celebren en la capilla de San Antonio el lunes día 29 del actual, desde las 8 en adelante serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.
 No se reparten esquelas.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

EL AVISADOR

Semanario de intereses generales y de noticias.

Precios de suscripción

EN SANTOÑA, trimestre	1	peseta
Semestre	1'75	>
FUERA DE SANTOÑA, trimestre	1'25	>
Semestre	2	>
ULTRAMAR, Semestre	4	>

Anuncios, Comunicados, reclamos, esquelas de defunción, etc. á precios convencionales.

Pagos adelantados.—Número suelto 10 céntimos, atrasado 20.

Redacción y Administración, RENTERÍA REYES, 1.—Librería.

BOLSAS
de ultramarinos y confiterías
En la Imprenta y Librería
DE ESTE PERIÓDICO.

de
ULTRAMARINOS
FERMIN HERNANDEZ
VINO EMBOTELLADO DE LA COMPALIA VINICOLA
RIOJA CLARETE
Rentería Reyes número 1.

IMPRENTA LIBRERIA

Y ENCUADERNACIÓN

de

FERMIN HERNANDEZ

Rentería Reyes núm. 1.

SANTOÑA

Casa especial en la confección de toda clase de impresos para Corporaciones y particulares. Especialidad en esquelas de defunción, facturas, membretes, folletos, talonarios, tarjetas de visita y prospectos de todas clases. Así mismo se hacen encuadernaciones de obras por suscripción, periódicos y libros para el comercio á precios económicos.

Gran surtido en estuches de papel y en paquetes, rayado y de luto, sobres de todas clases y tamaños, papel pautado, libros y menaje para escuelas, colecciones de cuentos, papeles dorados y de fantasía, blancos de hilo y continuos de las mejores fábricas, cartulinas. Objetos de escritorio lacres, vades, escribanías, reglas, plumas, portaplumas, raspadores, cartapacios, copiadores, y tinta de sellos y para copiar cartas. Objetos de dibujo, lapiceros, estuches de matemáticas, escuadras, platinos, gomas, esfuminos, carboncillo, y tinta china.

Gran surtido en devocionarios.

Variado surtido de devocionarios elegantísimos titulados: Pan de Gloria, Tesoro Antoniano, Guia del Cielo, La Voz del Espíritu Santo, La Llave del Cielo. Los siete Domingos de San José, con misa, Joya del Cristiano Estrella Guia del Cristiano, y Visitas al Santísimo, á precios muy reducidos.